

Comportamiento del crédito otorgado al sector palmero en 2011

Este análisis se concentra en los créditos entregados para financiar la siembra, renovación y sostenimiento de cultivos de palma de aceite, otorgados a través de las líneas Finagro durante 2011¹.

El comportamiento del crédito en el sector palmero, tanto en número como en monto fue positivo durante el año pasado. La cantidad de créditos otorgados para la siembra, sostenimiento y renovación de cultivos de palma de aceite presentó un crecimiento de 81,8%, al pasar de 435 en 2010 a 791 en 2011. Por su parte, el monto de los créditos, expresado en pesos constantes de 2011, alcanzó \$280.499 millones en el último año, lo que representa un incremento de 48,5% respecto a 2010 cuando el monto de los desembolsos ascendió a \$188.888 millones. En este contexto, el monto promedio del crédito en 2011 fue de \$354,6 millones, 18,3% inferior al promedio del año inmediatamente anterior (\$434,2 millones).

El buen desempeño en 2011 fortalece la tendencia creciente que ha mostrado el crédito al sector palmero desde 2000 al alcanzar tasas de crecimiento anual promedio de 23 y 27% en número y monto de los créditos respectivamente (Figura 1).

Es importante señalar que la tasa de crecimiento del crédito otorgado al sector palmero en 2011 fue 2,2 veces superior a la tasa de crecimiento del crédito total al sector agropecuario (48,5% vs. 22,3%) lo que implicó que la participación del sector palmero en el crédito total alcanzara un máximo de 5,1%; superado únicamente por los sectores cafetero (10,2%) y ganadero (20,5%).

En cuanto a la distribución geográfica del crédito, 60,3% del monto de los desembolsos en 2011 fueron realizados en cuatro departamentos liderados por Meta (con una participación de 18,1%), seguido por Santander (15,8%), Cesar (14,9%) y Bolívar (11,4%) (Tabla 1)².

La utilización de los recursos financieros en 2011 se concentró en la siembra de cultivos de palma (92,2%



Fuente: Cálculos de Fedepalma con información de Finagro. Se utilizó el Índice de Precios al Productor (IPP) del sector agropecuario como deflactor.

Figura 1. Número y monto de créditos otorgados al sector palmero, 2000-2011

del monto total) mientras que las actividades de sostenimiento y renovación de cultivos solamente recibió 7,8% del monto total de financiamiento.

El Incentivo a la Capitalización Rural (ICR), el cual sólo está disponible para nuevas siembras, es un instrumento cada vez menos importante en la financiación de proyectos productivos en el sector palmero colombiano. Se estima que el ICR apoyó la siembra de 73% de las hectáreas sembradas en el período 2000-2006 mientras que para el quinquenio 2007-2011, se calcula que este instrumento sólo apoyó 38% de las hectáreas sembradas en dicho período.

La pérdida de importancia del ICR puede explicarse por la implementación de instrumentos alternativos de

1. Los créditos otorgados al sector palmero para financiar proyectos de comercialización, servicios de apoyo, infraestructura y normalización de cartera no están incluidos en el análisis.
2. La información por departamento hace referencia a la ubicación de la oficina donde se realizaron los trámites del crédito, por lo que no corresponden, necesariamente, a los lugares en los que se desarrollaron los proyectos productivos.

Tabla 1. Número y monto de créditos otorgados por departamento durante 2011

Departamento	Créditos	Monto (Millones de 2011)	Participación en el número	Participación en el monto
Meta	106	50.826	13,4%	18,1%
Santander	180	44.358	22,8%	15,8%
Cesar	80	41.832	10,1%	14,9%
Bolívar	52	31.994	6,6%	11,4%
Magdalena	106	26.707	13,4%	9,5%
Norte de Santander	100	17.522	12,6%	6,2%
Casanare	34	16.935	4,3%	6,0%
Atlántico	58	16.693	7,3%	6,0%
Cundinamarca	28	8.106	3,5%	2,9%
Nariño	13	7.815	1,6%	2,8%
Bogotá	7	4.911	0,9%	1,8%
Cauca	1	3.469	0,1%	1,2%
Antioquia	8	3.193	1,0%	1,1%
Vichada	3	2.303	0,4%	0,8%
Valle	3	1.292	0,4%	0,5%
Arauca	1	1.000	0,1%	0,4%
Guajira	4	670	0,5%	0,2%
Cordoba	4	444	0,5%	0,2%
Sucre	2	338	0,3%	0,1%
Huila	1	91	0,1%	0,0%
Total	791	280.499	100%	100%

Fuente: Finagro.

apoyo a las siembras (líneas de crédito con tasa de interés subsidiadas y la exención al impuesto de renta) y por la exclusión de los grandes productores individuales como beneficiarios del ICR.

Se puede concluir que el comportamiento del crédito otorgado al sector palmero en 2011 fue positivo y reforzó su tendencia creciente que ha mostrado en el largo plazo; incluso superior al otorgado al sector agropecuario como un todo.

Claramente, este mayor acceso al crédito es resultado de una mejor percepción sectorial por parte de los intermediarios financieros, que de continuar en el futuro, implicaría mayores inversiones productivas.

No obstante del buen desempeño del crédito, vale la pena mencionar que se deben incrementar los esfuerzos para continuar fortaleciendo el acceso al crédito, el cual sólo representa 12,8% del valor de la producción palmera, un nivel relativamente bajo si se tienen en cuenta estándares internacionales. Finalmente, es necesario mejorar el acceso al crédito para financiar el sostenimiento y la renovación de cultivos, actividades sumamente importantes para aumentar la productividad de las plantaciones. 🌿

Esta guía, editada por Fedepalma y actualizada a 30 de enero de 2012, tiene el objetivo de divulgar las características de los principales instrumentos financieros ofrecidos por Finagro.

